

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion 39.

Mahon, Viernes 26 de Enero de 1894.

Año XXIII. Núm. 6.209.

Ojeada á la Prensa

ESPAÑA

Programa político-parlamentario del Gobierno.—Optimismo del Sr. Moret.—La aduana marroquí en Melilla.—Otro punto negro.—Una opinion de «El Imparcial».—Cosas del sobrino de su tío.—Gamazo frente á Moret.

El Gobierno ha hablado, por boca de «La Correspondencia de España», para trazar el programa político y parlamentario que tiene en la mente.

Hé aquí lo que ha dicho:

«A pesar de cuanto se ha dicho estos dias sobre la fecha de apertura de las Cortes, fijándola en principio para el 15 de febrero, es casi seguro que no podrá realizarse hasta bastantes dias después, ó sea mas cerca de fines del citado mes que mediados.

La razon es muy sencilla. El gobierno, segun algunos ministros han manifestado, no quiere ni puede presentarse al Parlamento sin tener una contestacion que dar á las preguntas sobre la cuestion de Melilla, y hasta que reciba noticias del general Martínez Campos sobre el aspecto y el resultado, á lo menos en principio, que ofrecen sus negociaciones diplomáticas con el sultán, no se publicará el decreto de convocatoria.

Ahora bien: estas noticias calculan los ministros que no pueden tenerse en Madrid antes del 4 ó 5 de febrero, suponiendo que no surjan dilaciones ó retrasos imprevistos, y como el decreto ha de dar quince ó veinte dias de plazo para la venida de los diputados, se cuenta con que hasta el 20 ó 25 de febrero, mas bien la última fecha, no se reanudarán las sesiones.

El primer debate que en las Cortes ha de plantearse sobre la política del gobierno será muy extenso y abarcará seguramente todas las cuestiones surgidas durante el interregno, y particularmente la de Melilla en sus dos aspectos, militar y diplomático.

Con el término del debate coincidirá, allá para fines de marzo, aprovechando las vacaciones de Semana Santa, el término de la presente legislatura y la convocatoria de la nueva.

Y hasta ver el resultado que ofrezca el mismo debate, en el que han de figurar como principalmente interesados dos de los actuales ministros, según los anuncios de las oposiciones, no se planteará cuestion ministerial de ninguna clase, ni siquiera la provision definitiva de la cartera vacante de Estado.

Obedece este aplazamiento al propósito que se atribuye al señor presidente de que el gobierno vaya á las Cortes como está hoy constituido, para que cada ministro responda allí de su gestion y para alejar la eventualidad de tener que hacer dos crisis en poco espacio de tiempo.

La cuestion de los auxilios á las compañías de los ferrocarriles, de que se habla estos dias como una causa de po-

sible conflicto en el gabinete, puede ser descartada.

Por de contado, no hay hasta ahora sobre ella mas que una ponencia, no bien conocida en sus detalles por la opinion, y que no se ha discutido aún por el Consejo. En una de las primeras reuniones de este lo será, y no nos parece aventurado adelantar que alguna ó algunas de sus conclusiones mas importantes no prevalecerán, y aún es posible que ni el Sr. Moret las sostenga con empeño. Pero apruébese ó no algún proyecto de auxilio, repetimos que no será causa de una crisis en el gabinete.

En cuanto á los presupuestos para 1894-95, es casi seguro que se presentarán en este primer periodo legislativo, aunque su discusion no empiece hasta la nueva legislatura.

A la formacion del presupuesto de ingresos dedica ahora todo su tiempo el Sr. Gamazo.»

El Sr. Moret, dejándose llevar, como de costumbre, por sus optimismos, se muestra muy satisfecho de antemano por el resultado que espera del envío de la embajada española á Marruecos, y dice que ahora es cuando se va á demostrar la influencia que nuestro país puede ejercer en aquel imperio.

Opina que esto constituirá un título de gloria para el partido liberal, porque el Sr. Moret abriga el convencimiento de que el sultán no vacilará en acceder desde el primer instante á las reclamaciones de España.

El Sr. Moret dice que uno de los puntos no consignados taxativamente en las instrucciones que lleva el embajador, pero que será objeto, sin embargo, de una negociacion, es la exigencia de que sea trasladada al campo moro la Aduana marroquí establecida actualmente en Melilla, para evitar el espionaje permanente.

«En resumen—parece que ha dicho el ministro de Estado,—tengo la seguridad de que estas negociaciones no darán por único resultado un protocolo mas, como algunos presumen, sino una ventaja decisiva para el mantenimiento de la legitima influencia que España debe ejercer en las cuestiones de Africa; pero, si me equivocara, que no lo temo, siempre quedará al gobierno español el recurso de fortalecer su indiscutible derecho á las satisfacciones que reclama, poniendo en el territorio marroquí 40,000 hombres en cuarenta y ocho horas, y bombardeando los puertos del imperio.»

Este final bélico hiperbólico del Sr. Moret no dejará de causar cierto asombro al ministro de la Guerra.

Ha surgido otro «punto negro», que importa aclarar. Telegramas de Algeciras han anunciado que van á comen- zarse las obras de Puente-Mayorga, á cargo de la compañía del ferrocarril

de Bobadilla, y esta noticia ha alarmado á cuantos saben que esas obras interesan grandemente á Inglaterra, por lo que favorecen la posicion de esta potencia en Gibraltar.

«Un puerto en Puente-Mayorga, dice «El Imparcial», es una ampliacion del puerto de Gibraltar, porque la ensenada se halla bajo las baterias inglesas. Seria, además, un magnifico puerto de desembarco de tropas.

A poco defendido que se halle el territorio español no se puede salir de Gibraltar por la estrecha lengua de tierra que no permitira el despliegue de algunos miles de hombres. En cambio, desde Puente-Mayorga es dable maniobrar con fuerzas numerosas.»

Considerando todo esto, le parece imposible al «Imparcial» que ningún gobierno español coadyuve á la realizacion de semejantes planes. Cometeria un crimen de lesa nacion.

«La noticia debe ser falsa de toda falsedad añade aquel periódico. Hablen los órganos oficiosos del ministerio y tranquilicen los ánimos. Digan que no hay nadie capaz de acceder á lo que seria para la nacion un perjuicio grave, un peligro serio y una gran vergüenza.»

Esperemos la contestacion de la prensa oficiosa.

Las recompensas otorgadas con motivo de la campaña de Melilla, sigue siendo el tema de conversaciones y comentarios de las gentes.

«El Ejército Español», órgano oficial del Ministro de la Guerra, ha envenenado la discusion, echando la responsabilidad de las recompensas al general Martínez Campos.

En cambio, «La Correspondencia Militar» y «El Correo Militar» acusan de todo al general López Domínguez, por ser el único responsable, conforme á la Constitucion, de las recompensas otorgadas al ejército.

Todos convienen en que ha habido excesiva prodigalidad en las recompensas militares.

El distinguido escritor Genaro Alas, cuyo voto en materias militares es de gran autoridad, lo consigna así:

«Como no admito—dice—que los no agraciados no hayan cumplido con su deber, y como no veo el resultado necesario de tanta distincion, deduzco que ha habido en las recompensas una lamentable prodigalidad.

Lamentable siempre, y hoy más que nunca. Establecido el ascenso en tiempo de paz por rigurosa antigüedad, es preciso aquilatar mucho los ascensos en tiempo de guerra, si no se quiere desalentar todo estímulo en esas largas épocas de paz, que preparan los ejércitos para la guerra.»

La cuestion se llevará á las Cortes, y entonces veremos lo que contesta el

general López Domínguez á la censura militar.

Mientras tanto, padece el prestigio militar, sin provecho para nadie.

Las noticias que en una de nuestras anteriores «ojeadas», dimos sobre disidencias entre los Ministros de Fomento y Hacienda con motivo de la cuestion de los ferrocarriles, están plenamente confirmados.

El Presidente del Consejo niega que haya en el Gobierno disidencias (¡qué ha de decir! negarlo es su deber): en cambio véase lo que escribe «El Liberal», cuyas benevolencias con el Gobierno son de todos conocidas:

«Si se oye á los amigos del Sr. Moret—escribe «El Liberal»—hay que taparse los oídos para no escuchar lo que dicen respecto á las intransigencias imprevistas del Sr. Gamazo, quien, á su entender, seria capaz de consentir que se hundiese el país por ahorrar unas cuantas pesetas; de igual suerte claman los intimos de los Sres. Gamazo y Maura contra los propósitos del señor Moret, asegurando que antes se retirarían del Gabinete los Ministros de Hacienda y de Ultramar, que consentir la aprobacion del proyecto del Ministro de Fomento.»

Zorrillistas y federales

«El País» de Madrid en tono malhumorado contesta al varapalo que el señor Pi acaba de dar en «El Nuevo Régimen», al último manifiesto del señor Zorrilla dirigido al doctor Ezquerdo.

«El País» dice entre otras cosas: «Nuestra posicion en el partido republicano actual define bien el programa que mantenemos. La izquierda está representada por los federales, el centro por los centralistas, por los progresistas la derecha.

Colocados nosotros en la derecha, nuestras doctrinas tienen que ser adecuadas á nuestra actitud política. Haber hecho otra cosa seria desconocer la realidad y renegar de nuestra significacion.

No somos óbice para que centralistas y federales levanten las banderas peculiares de su partido, recabando para el nuestro la misma libertad y franquicia.

Conviene mucho á la causa republicana que en frente de «los ataques que se infieren á la Iglesia y al culto católico», sepa España que tiene en nuestro partido poderes respetuosos con aquellas entidades, cuya importancia está reconocida en la República francesa.

Y «sobre todo interesa» que sepa el ejército que tiene un amigo fidelísimo en el partido que dirige el señor Zorrilla.»

Como nuestros lectores advertirán, no puede ser mayor la discrepancia de opiniones; dando una idea de lo que ahora pasa, «la que se armaria» si los

republicanos—que no lo querrá Dios—fuesen un día dueños del poder!

Desacordes entre si federales, progresistas y centralistas, lo están, como escribe dulcemente el señor Pi, hasta en las cuestiones menos graves. En las graves ya ha dicho repetidas veces el jefe de los federalistas, que es imposible la avenencia.

Separada la llamada union republicana por los principios y aun por los procedimientos, ¿quieren manifestarnos los coligados las bases sobre que se funda?

Vano es el empeño de los unionistas en disimular oficialmente sus disensiones, cuando todo el mundo, y ellos los primeros, se encargan de mostrarlas al público.

El señor Pi, enemigo de las hipocresías, se ha propuesto acabar con la paciencia de sus afines, y lo conseguirá.

Cosas de Inglaterra

España es un país donde con frecuencia se habla de grandes sueldos; para sueldos grandes sin mucha justificación, Inglaterra.

La revista «La Vie Contemporaine», que dirige el insigne Jules Simon, publica una correspondencia inglesa que habla del asunto.

Cita, por ejemplo, los funcionarios de la corte, y dice que el lord intendente y el lord chambelán cobran 50.000 pesetas sólo para vestirse de uniforme tres ó cuatro veces al año para asistir á los «drawing-rooms». El maestro de ceremonias percibe 12.500 pesetas. Por cierto que el colega dice que no deben ser todos los que ejercen el cargo muy maestros de ceremonias, cuando á uno de ellos, que había invitado á comer á D. Carlos de Borbon, se le ocurrió que á éste le sería muy grato tener por comensal á un español... é invitó al embajador de España.

Pues bien; volviendo á hablar de los sueldos, el ujier de la Verja Negra tiene 50.000 pesetillas de sueldo; calcule el lector lo que ocurriría si la verja fuese dorada.

El gran escudero, que no debe estar muy fatigado por su empleo, saca de él una retribucion de 65.000 pesetas, y el gran cazador 37.000.

Hay un gran halconero, cargo hereditario, pero éste no cobra nada desde ha poco tiempo; antes, aunque ya no se caza con halcon, percibía 24.125 pesetas, más el sueldo fué capitalizado en 450.000, y ahora los duques de Saint-Albans ejercen gratuitamente su difícil cargo.

Al lado de tales sueldos, el de patron de lanchas con 1.500 pesetas y el de guarda cisnes con 750, parecen cosa extraña.

En el departamento de damas al servicio personal de la reina hay dos empleados del sexo masculino, un «groom» de trajes, que cobra 20.000 pesetas, y un notario de ropas que no se sabe lo que hace ni lo que cobra.

También en el Parlamento hay grandes sueldos. El lord canceller, presidente de la Alta Cámara, cobra en este concepto 100 000 pesetas, y como juez del Senado-tribunal, 150 000, de modo que sale por un millon de reales al año.

El notario 75.000 pesetas y un secretario 37.500; el sargento de armas 37 mil 500 pesetas y un segundo 12.500.

En la Cámara de los Comunes el «speaker» ó presidente, tiene 125.000 pesetas de sueldo, casa en el palacio de Westminster, con alumbrado, calefacción, mobiliario, criados, etc.

Los secretarios perciben emolumentos que varían de 25.000 á 50.000 pesetas.

Estos no llevan vida muy descansada, sobre todo en las sesiones, que duran hasta el día, que son bastantes; pero en cambio, no se explica que el sargento de armas cobre 30.000 pesetas por colocar la maza encima ó debajo, según los casos, de la mesa del presidente, pero menos se explica que tenga un segundo que le ayude á no hacer nada y cobre 20.000, y otro «que ayude á éste» y cobra 16.000 pesetas.

Un fracaso del Emperador

DE ALEMANIA

Sabido es que Guillermo II, despues de haber sido alternativamente Canciller, Ministro, Almirante, general en jefe, jefe de orquesta, regidor de teatros no subvencionados, se ha querido hacer tambien crítico. Ha hecho la crítica de la poesía, rehusando conceder el premio «Schiller», destinado á la mejor obra que se publicase en Alemania, á un poeta de gran talento, á M. Fulda que, entre otros méritos, reune el de haber traducido de muy notable manera una obra de Molière. M. Fulda ha escrito tambien el «Tolismán», obra en la cual se ridiculiza algun tanto la autoridad regia absoluta, y no ha alcanzado el premio «Schiller».

Guillermo II se hizo despues crítico de historia, pues se negó á ratificar la decision que concedía un premio á M. de Sybel por su historia de los «Orígenes del nuevo imperio alemán». Y, sin embargo, M. de Sybel no puede pasar por un espíritu avanzado, y aun creen muchos lectores de la traduccion francesa de su historia de la Revolucion, que merece el nombre de reaccionario. Pues es que M. de Sybel no pasó en silencio, en su historia moderna, el papel que ejerció el Príncipe Bismark, y tampoco obtuvo el premio.

Por último, Guillermo II se hizo crítico de arte, y hace unos meses rehusó ratificar el resultado del concurso abierto entre todos los escultores alemanes para la edificación de un monumento nacional levantado á la memoria de Guillermo I. Rechazó á todos los ilustres que se habían presentado, á los jueces del concurso y al público, y por su autoridad privada escargó al escultor Begas para que levantase el monumento nacional. Pero los gastos han sido otorgados por suscripciones públicas abiertas en toda Alemania y por subvenciones votadas por el Reichstag y las Cámaras. El partido liberal se propone pedir la negativa de concesion de nuevos créditos destinados al monumento.

Se ha descubierto al fin cuales eran los motivos que tenia el Emperador para obrar tan arbitrariamente, y se ha sabido que todos los artistas habian rodeado al anciano Emperador difunto, los que en Alemania se llaman paladines, es decir, Bismarck, Molke, Roon y el Kronprinz; despues Emperador y padre del actual. Estos personajes faltan en el monumento Begas, y el anciano Emperador aparece rodeado de

cuatro Victorias con casco, acorazadas y colosales.

Se espera con grande curiosidad el resultado de este conflicto politico-artístico, y en todo caso Guillermo II no habrá ganado mucho con esta nueva prueba de su espíritu autoritario.

El buen sentido de una reina

Así titula «El Secolo», de Milán, un artículo, inspirado en lo que dijo «El Times» acerca de la resuelta actitud en que se halla nuestra soberana de mantener á España alejada de contiendas políticas con las grandes potencias de Europa, divididas por hondas cuestiones nacionales, en que nosotros no tenemos para qué intervenir, guardando con todas, y especialmente con Francia, las buenas relaciones comerciales que mas interesan á nuestro país.

El crédito y el prestigio que la dignidad y la prudencia de la reina regente atraen sobre España se revela en estas últimas líneas de «El Secolo»:

«... Si viviese Joaquín Rossini, ya no podría decir que España fuese la última nacion de Europa. Cuando menos, tiene sobre nosotros una ventaja efectiva: la del buen sentido.

De Berlín á Dresde á caballo

En un telegrama de la Agencia Fabra, que publicamos háce pocos días, se daba noticia del viaje efectuado á caballo desde Berlín á Dresde por el teniente Wedell con una temperatura que llegó á 18 grados bajo cero.

Según el «Journal de Berlín», no es cierto que el emperador ordenara al teniente Wedell hacer este peligroso viaje. Lo que hay es que el reglamento dictado hace poco para la caballería dispone que los tenientes del Arma hagan una excursion á caballo, por espacio de veinticuatro horas, cada dos ó tres años. Con arreglo á esta ordenanza, el segundo regimiento de Hulanos pidió autorizacion á su jefe el rey de Sajonia para que un oficial se trasladara á Dresde á felicitarle para la entrada de año. De aquí el viaje del teniente Wedell.

Parecido fatal

Un banquero de Dinamarca, llamado Carlsbon, vivía feliz y tranquilo dedicado á sus negocios, cuando un amigo le hizo notar que se parecía de un modo asombroso al emperador de todas las Rusias.

Desde aquel día, cambió por completo su modo de ser y de vivir.

Se hizo cortar la barba de la misma manera que Alejandro III, y en todo procuró imitar á su modelo.

Su idea fija era la de ser presentado al czar. Lo consiguió, y Alejandro III quedó maravillado de la asombrosa semejanza.

El imperial asombro hizo llegar á su apogeo la dicha de Carlsbon, que tomó la costumbre de pasear por las calles en coches de cuatro caballos. La multitud le tomaba por el czar y le aclamaba.

Pero todo tiene sus quiebras. Carlsbon encarno tan bien el personaje á quien se parecía, que empezó á sentir terrores, creyéndose perseguido por los nihilistas: se volvió loco, y ha termi-

nado sus días hace poco en un asilo, víctima de la semejanza que fue su orgullo por mucho tiempo

Temporal en el Cantábrico

Telegrafian de San Sebastian que, efecto del terrible temporal que reina, se han perdido 18 lanchas de las llamadas de zaga, salvándose los tripulantes en los vapores de pesca.

Una de las «mamelenas» de la Compañía Mercader ha estado expuesta á naufragar frente al canal de la bahía de Pasajes.

En Fuenterrabía y Motrico hay mucha ansiedad, porque de cinco lanchas que salieron del primero de los citados puntos sólo ha vuelto una, faltando otra de Motrico.

En Biarritz estuvo á punto de perderse un velero. Al verle en peligro salieron dos lanchas con objeto de auxiliarse; pero tuvieron que volverse sin haber llegado al sitio donde aquél luchaba con las embravecidas olas

Al cabo de larga brega, y estando ya los tripulantes medio desnudos y dispuestos á tirarse al agua á fin de ganar la orilla, consiguió el barco embocar el puerto.

Segun comunican del pueblo de Elanchove, de nueve lanchas pescadoras que salieron anteayer al mar, ocho pudieron llegar á los pueblos vecinos, despues de grandes esfuerzos. Desconócese el paradero de una de ellas, tripulada por 19 hombres, temiéndose hayan perecido todos.

Sigue el temporal y se temen nuevos siniestros en la costa cantábrica,

Notas sueltas

No es muy halagüeña la situación de Italia, pero no tan desesperada como dán á entender los periódicos franceses.

Son éstos, como las comadres de vecindad, temibles por la vivacidad de sus odios y afecciones. Su fantasía y vehemencia femenil, consiguen cautivar á la opinion, haciéndola participe de sus pasiones.

Porque convenia á la «doble alianza», el oso de Rusia resultó gracioso y simpático, pintado por la prensa francesa.

Por la misma razon, nos presenta ésta como derrengada y sin fuerzas á la monarquía italiana.

Ni tanto, ni tan calvo. Hay que rebajar la mitad, y luego una tercera parte de lo que «cuentan» los periódicos franceses en pro y en contra de individuos y naciones.

Son gente que sabe «hacer el artículo»,—como dicen en «argot» comercial;—y cuando habla, es preciso ver de quién, por qué y con qué fin, para apreciar el valor de sus palabras.

Lo que ocurre en Italia son motines causados por la miseria explotada por revolucionarios.

Pues bien: miseria como la de Rusia donde en el invierno último murieron de hambre aldeas enteras, no la hay ni la ha habido nunca en la nacion italiana. Apesar de lo cual, los periódicos franceses se han guardado de asegurar que su «adorada» Rusia estaba próxima á una catástrofe.

Los «fasci» italianos tampoco son mas temibles que los nihilistas rusos; y

sin embargo, los franceses dan mas importancia á aquéllos que á éstos.

Por otra parte, los motines de Sicilia y de Carrara no exceden en mucho á los que han estallado en las cuencas mineras de Bélgica y aún de Francia misma; ni llegan á las guerras civiles ó internacionales que abruma á las «repúblicas» americanas.

Ya se ha visto, empero, como la prensa francesa no se ha alarmado tanto por estas explosiones como por las de su odiada Italia.

Hay, pues, que oír á los periódicos franceses, como se oye á las comadres de vecindad: poniendo en tela de juicio sus afirmaciones.

El anarquismo tiene su lado trágico y su lado cómico.

Trágico, cuando mata á ciegas, á niños y viejos, pobres y ricos.

Cómico, cuando quiere desenterrar á Pallás ó secuestrar á la hija de Vailant.

¡Venerar á un muerto los que no creen en Dios ni en el alma! ¡Apadrinar á una huérfana, los que tantas han producido con sus crímenes!

Es un nuevo aspecto de la vanidad estúpida de esos hombres, que les mueve á incurrir en un contrasentido mas.

Verdad es que no menos ridícula aparece la caridad «á voces» de los filántropos que se apresuran á ofrecer su apoyo á los hijos de los grandes criminales, mientras contemplan impasibles como sucumben los huérfanos de obreros honrados.

Para la prole de Pallás ó de Vailant, sobran protectores. Para la del jornalero muerto ayer en el derrumbamiento ó en la explosion, no se presenta ninguno. Solo la Iglesia ó sus hijas, las sociedades benéficas, amparan por igual á todos los desgraciados.

¿Qué enseñanza se desprende de esto?

Que la notoriedad del crimen es el mejor seguro sobre la vida, en los tiempos que corremos.

Gacetilla

En la mañana de hoy se ha reunido la Junta repartidora del déficit de consumos para oír y fallar las reclamaciones producidas contra el reparto.

Además de numerosos particulares que se han quejado de las cuotas asignadas, sobemos que se han producido contra la totalidad del reparto dos reclamaciones: una suscrita por muchos habitantes del extra-rádío, en la que pretenden ser excluidos de dicho reparto porque tienen satisfecha en su totalidad la parte que les corresponde del cupo de consumos; y otra firmada por varios vecinos de esta ciudad en la que solicitan la nulidad del mismo.

Esta noche tendrá lugar en nuestro coliseo el beneficio del aplaudido primer bajo D. Luis F. Vizconti, siendo de esperar que la concurrencia sea numerosa.

Y el lunes se verificará también en el Principal la funcion de ópera para los socios del Casino «El Isleño», que á juzgar por el número de suscritos, promete verse muy concurrida.

El Ayuntamiento de Ciudadela ha instalado un gimnasio en la Escuela

pública elemental de niños, satisfaciendo su importe del capitulo de impresos.

Han sido declaradas indemnizables y aprobadas las comisiones de conduccion de bañistas á Archena y de caudales á Mahon desempeñados por los primeros tenientes D. Plácido Percira y D. Juan Aleñar en el mes de Noviembre último.

Ha fallecido en Ciudadela un hijo de nuestro distinguido amigo D. Francisco Javier de Despujols.

Al natural dolor que aflige al señor de Despujols y señora esposa, sírvales de lenitivo la seguridad de que su hijo, asociado á los ángeles, goza de la gloria eterna.

Cada dia aumenta el embarque de la naranja de Sóller—Mallorca—para Francia, calculándose que la que se llevó el sábado el «Leon de Oro» no baja de 700 cargas á granel y de 100 en cajas y cestos.

Un vendedor de pescado que estaba esta tarde despachando en la Pescadería, ha sido acometido de un ataque epiléptico, siendo trasladado á su domicilio inmediatamente en estado de alguna gravedad.

Austria invita á los fabricantes é industriales de todos los países á una gran Exposicion internacional

Celebraráse en Viena, de Abril á Julio de este año, bajo el patronato del archiduque Francisco Fernando de Este.

Tendrán cabida en ella todos los productos para la alimentacion, el «sport», los diversos procedimientos de higiene y salvamento, y todos los medios de comunicacion.

Nuestros lectores verán con gusto el ilustrado y notable prospecto que con el presente número acompañamos, en el que por medio de magníficos grabados se demuestra la gran importancia que ha adquirido el legitimo licor BENEDICTINE, elaborado por los frailes de la Orden. No es de estrañar que su consumo tanto en Europa como en América sea extraordinario, pues, sobre ser agradable al paladar, es el licor que más facilita la digestion y entona el estómago.

Ultimas cotizaciones

Banco de Mahon

Barcelona 25.—4'10 t.

4 por ciento Interior	67'07
4 por ciento Exterior	77'12
4 por ciento Amortizable	77'45
Billetes Hip. de Cuba 1886	108'00
Id. id. id. 1890	95'95
Banco Hispano-Colonial	00'00
Ferro-carril de Francia	24'90
Ferro-carril del Norte	27'25
Id. de Orense	00'00
Ferro-carril de Almansa	00'00
Id. de O. B. y Francia	54'12
Id. del Norte	00'00
Id. de Orense	31'25
Id. de Almansa	58'12
Obligaciones C.ª Trasatlántica	80'25

Empeños del Casino Mercantil

Interior	balde rs. vn. paga alcista.
Exterior	4 rs. vn. paga alcista.

Calendario

Sale el sol 7 h. 12. Pónese 5 h. 14.
1500.—Descubrimiento del Brasil por Vicente Yañez Pinzon.
S. Policarpo obispo y mártir y Sta. Paola virgen.

Santo de mañana.—San Juan Crisóstomo obispo y doctor.

Visita á la Corte de Maria.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de las Gracias en la Concepcion.

Observaciones Meteorológicas de hoy

	9 m.	3 t.
Baróm. á 0º, en mm.	758.97	757.59
Termóm. seco	10.9	11.0
Humedad relativa	85	65
Direccion del viento	N.	NO.
Clase id.	Brisa	Brisa
Estado de la atmósfera	Despejado	Despejado.
Tem. máx. á la sombra	13.0	
Id. máx. al sol	20.0	
Id. mínima	9.0	
Id. id. irradiacion	8.0	
Veloc. del viento en las últimas 24 hs. en Km.	300	
Lluvia en id. en mm.		3.5
Evaporacion en id.		3.5
Ascenso del baróm. id.		4.64
Descenso id. en id.		4.64

Anuncios oficiales

ADMINISTRACION DEPOSITARIA DE HACIENDA DE MAHON Circular

No habiendo presentado las relaciones juradas por duplicado que previene el artículo 53 del Reglamento de industrial vigente, así como las declaraciones de altas que determina el 115 del mismo, referente á los préstamos hipotecarios que tienen hechos desde 1.º Julio 1892 hasta la fecha los señores que á continuación se expresan, quedarán incurso en la responsabilidad prevenida en el art. 172 del expresado Reglamento, si dejan transcurrir el presente mes sin verificarlo.

D. Lorenzo Borrás Cardona, Agustín Marqués Pons, Magdalena Pons Tuduri, Francisco Pons Carreras, Antonio Mercadal Seguí, Juan Mesa Pons, Jorge Llorens Marqués, Apoderado de Anglada Seguí Vidal, Gabriel Seguí Mascaró, Miguel Pons Alcina, Esteban Mascaró Taltavull, Teresa Ignacio Aguado, Francisco Monjo Andreu, Antonio Pons Florit, Antonio Cardona Goñalons, Jaime Sintés Sintés, Josefa Orfila Olives, María Cloquells Cardell, Mateo y Lucia Ponselí Gener, Miguel Monjo Andreu, Antonia Pons Carreras y Maria Pons Vidal

Mahon 26 Enero 1894.—El Administrador-Depositario, José J. Sancho.

AYUNTAMIENTO DE MAHON

Obras públicas

Habiéndose solicitado de este Ayuntamiento la construccion de un Mercado de hierro en la plaza del Claustro de esta Ciudad, ha acordado en sesion de 23 del corriente, que antes de resolver sobre aquella petición, se intente su construccion en el sitio conocido por el Freginal.

A este efecto, se abre un concurso por término de un mes á contar desde esta fecha, para que se presenten personas que se obliguen á formular un proyecto detallado de urbanizacion y construccion de un Mercado general en el punto mencionado

Lo que se anuncia para conocimiento del público.—Mahon 26 Enero de 1894 —El Alcalde-Presidente, Sebastian Vinent.

Compañías y Sociedades

CENTRO GENERAL DE NEGOCIOS

Participamos á nuestros clientes que con motivo de celebrarse el domingo próximo, 28 del actual, la Junta general de «La Menorquina» en el domicilio de esta Sociedad, estarán cerradas las oficinas durante las horas del despacho ordinario.
Mahon 26 Enero de 1894.—Goñalons, Carreras y Comp.ª

Sociedades recreativas

CÍRCULO MENORQUÍN

En el Teatro Principal se dará el dia 1.º de Febrero, jueves lardero, un gran baile de Máscaras, estando el salon profusamente adornado

La lista de suscripcion y condiciones obran en poder del conserje de dicho casino.—Mahon 22 de Enero de 1894.—La Comision.

El domingo próximo tendrá lugar en dicho casino el tercer baile de Máscaras, de esta temporada; empezándose á las ocho y media.—Mahon 22 de Enero de 1894.—La Comision.

Telegramas

DE

El Bien Público

No se permite su reproduccion en esta Ciudad

Madrid 25.—7'45 n.

En el momento de salir á paseo en carruaje el Gobernador civil de Barcelona, acompañado de su Secretario, un sujeto anarquista le ha disparado un tiro con una pistola de dos cañones, infiriéndole una herida leve en el rostro.

El secretario al oír el disparo se ha arrojado del coche y ha detenido al agresor.

Madrid 25.—8'45 n.

Al gobernador de Barcelona se le ha quedado el proyectil en la cara.

Al ser detenido el agresor intentó suicidarse.

Acompañaba á éste otro anarquista que ha logrado escaparse

Los transeuntes querían arrastrar al detenido

Madrid 25.—10 n.

La explosion de uno de los barrenos que se practican en las canteras del puerto de Barcelona ha ocasionado la muerte á dos operarios y heridos á varios otros.

El Gobierno ha recibido pliegos del Sr. Martínez Campos que despachó á su salida de Mazagán. El Embajador calcula que llegará á la ciudad de Marruecos el lunes

Los ministros ván á reunirse en Consejo para tratar del atentado de Barcelona y demás asuntos relacionados con los anarquistas.

Madrid 25.—10'15 n.

Se le ha practicado la cura al Gobernador de Barcelona sin poder extraerle el proyectil.

El agresor se llama Ramon Morull y es de oficio peon albañil.

Al recibirle declaracion ha manifestado que tiene cómplices y que ha tomado parte en muchos robos.

Han sido detenidos tres anarquistas más.

El Gobierno civil se vé constantemente invadido por numerosos individuos de todas las clases sociales que acuden allí para protestar contra el atentado de que ha sido víctima el Gobernador.

Madrid 26 —1'45 madrug.

El Consejo de ministros ha terminado á la una, habiendo acordado nombrar una Comision del Ministerio de la Gobernacion y otra del de Gracia y Justicia con el encargo de dictar disposiciones de extraordinaria energia para la persecucion de los anarquistas; y que no se declare el estado de sitio hasta despues de conocer los efectos producidos por estas medidas.

Cupones CUBAS y EXTERIOR

Vencimiento 1.º Abril 1894

Se compran con bonificacion en el

Cambio Mahonés

8, INFANTA, 8.

LA MENORQUINA

COMPANIA DE NAVEGACION

VIAJES A BARCELONA CON ESCALA EN ALCUDIA

Saldrá el domingo próximo 28 del actual para dichos puntos el vapor-correo

MENORQUÍN

su capitán Don Bernardo Cabot, admitiendo carga y pasajeros

Despacho: Sres. Goñalons, Carreras y Compañía, Angel, 10, Mahon.—Sres. Ques hermanos, Alcudia.—Sres. Moll y Coroninas, Plaza Palacio, letra B, Barcelona.

En cumplimiento de lo que previenen los Estatutos, se convoca á los Sres. Accionistas á Junta General ordinaria para el domingo 28 del corriente, á las once de la mañana, en el domicilio de la Sociedad, calle del Angel núm. 10.—Mahon 1.º Enero de 1894.—P. A. de la Junta, el Secretario, Miguel Llambías.—V.º B.º, el Presidente, J. Sturla y Saura.

Sociedad Mahonesa de Vapores

Para Alcudia y Barcelona

Saldrá el próximo domingo 28 del actual á las 8 de la mañana el vapor

NUEVO-MAHONÉS

su capitán D. Tito Ginart, admitiendo carga y pasajeros.

Despacho: Infanta, 24.

D. JUAN GINART, RECAUDADOR de Contribuciones de la zona de Menorca.

Hago saber: que la recaudacion de las cuotas de la Contribucion territorial é industrial del tercer trimestre del presente año económico, tendrá lugar en los pueblos de esta Isla, los dias que á continuacion se espresan:

Mahon del 1 al 6 de Febrero próximo.

Villa-Carlos del 9 al 11.

Ciudadela del 15 al 20.

Alayor del 1 al 6.

Ferrerias del 1 al 3

Mercadal del 3 al 5.

Podrán satisfacerse las cuotas sin recargo los diez primeros dias del mes de Marzo próximo en el local de la recaudacion, Infanta n.º 8.—Mahon 10 Enero 1894.—Juan Ginart.

D. JESUS M.º SOBRIDO, RECAUDADOR de las cédulas personales de esta Ciudad.

Hago saber: Que con arreglo al artículo 37 de la Instruccion para la cobranza del impuesto de cédulas personales termina el plazo el día 31 del actual para su espendicion sin apremio.

Si se prorrogase el plazo por la Superioridad se publicará como se acostumbra.—Mahon 20 de Enero de 1894.—Jesus M.º Sobrido.

CIRCO COLON

Grandes bailes de Máscaras para el día 27 de este mes y para los seis últimos días de Carnaval.

Precios: Entrada personal 0'25 céntos.—Id con derecho al baile 0'25 id.—Señoras gratis.

Se empezará á las 8 y media.—La Comision.

Teatrillo de Llumasanans

Funcion para el sábado 27

Se pondrán en escena una divertida comedia en dos actos y una graciosa pieza en catalán, terminando con baile.—A las 8 y media.—La Comision.

Subasta

El domingo día 28 del corriente mes de Enero á las 11 de la mañana se subastará si la postura acomoda á sus dueños, una casa situada en la villa de Alayor calle de San Pedro n.º 41. Dicha subasta se verificará en casa del Notario del mencionado pueblo, con arreglo al pliego de condiciones que obra en poder del citado Notario.

El Dr. CHERVIN, director del Instituto de Tartamudos de Paris, empezará en Madrid (Hotel de Rusia) el 26 de Febrero su curso anual para la correccion en 20 dias de la

TARTAMUDEZ

ó cualquier otro defecto de pronunciacion.—Inscribirse la víspera. Los retrasados serán aplazados para el curso de 1895.

Aviso

Se hace saber que el día 1.º de Febrero entrante se abrirá la nueva escuela, calle de la Luna núm. 2. Las horas de clase serán las siguientes: de 8 á 12, de 12 y media á 1 y media y de 1 y media hasta el toque de oracion.

Para vender

Lo están las casas recién construidas de la calle de Sta. Eulalia números 60 y 61: otra sin numerar y otra número 46 B. compuesta de cochera y local para caballería. Para su ajuste en la misma calle n.º 46 B.

En venta

El predio llamado el FURÍ DE BAIX del término de Ciudadela, perteneciente á la herencia de D.ª Juana Riola y Carreras Libre de todo gravámen.

Y la casa calle de Anuncivay núms. 6, 8 y 10 de esta Ciudad.

Informará del precio y condiciones el abogado D. Juan J. Vidal (San Jorge, 27).

ALCOHOL

Se vende de 36 grados Cartier ó sean 90 grados Centesimales á 65 céntos. de pta. el litro por garrafas de á 16 litros.

Informarán en la Administracion de Consumos, frente al fondeadero de los vapores.

Batatas

Se han recibido *legítimas* de la Mancha y se venden á pesetas 6'50 los 40 kilos en el almacén de Cristóbal Thomás, Rampa de la Abundancia núm. 36. Por partidas se hará descuento.



Confeitería de la Real Casa

En dicho establecimiento se encontrarán toda clase de Conservas alimenticias, incluso el rico y superior

ATUN EN ESCABECHE

á una peseta la libra de 400 grámos.

Almendra molida y preparada para rellenos de «Craspells» á 75 céntos. de pta. la libra, y conservas de frutas de todas clases.

Todo á precios baratos, con descuento comprando al por mayor.

13, HANNOVER, 13.

Se vende

una participacion de cinco mil pesetas de la «Sociedad Mahonesa de Vapores». En esta imprenta informarán.

En venta

Lo está una participacion de mil pesetas de la «Sociedad Mahonesa de Vapores». Informarán en esta imprenta.

Para vender

Lo está un carreton con su correspondiente caballería, y un cario, todo en muy buenas condiciones. En esta imprenta darán razon.

Almendra

molida y preparada para relleno de *craspells* á 60 céntos. de pta. la libra. Conservas de todas clases á 60 céntos. de pta. y azúcar blanco en polvo á 55.

CONFITERÍA DE CARDONA

San Roque, 35.

YESO

Un cajon de cien barras 2'50 pesetas. De venta en la imp. de Parpal.

LA CATALANA

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES DE GAS

Autorizada por R. Decreto de 25 de Agosto de 1865.

Unica en su clase, domiciliada en Barcelona, Dormitorio de S. Francisco, 5, pral.

(EDIFICIO DE SU PROPIEDAD)

Capital social 20.000.000 de reales

Director Gerente, Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, Abogado y propietario.

Capitales asegurados: 1,913.542.627 pesetas

La Compañia ha satisfecho por 2.751 siniestros, la importante cantidad de

4.195.868'86 pesetas

Esta Compañia cuenta por si sola en la Isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañias de su clase.

Sub-Director en Menorca: D. Pascual José Hernandez, Arravaleta, 3 MAHON

PLATERÍA

DE

JUAN TUDURÍ

Plaza del Cármen

PRECIOS NUNCA VISTOS CUBIERTOS PARA SOPA Y CUCHARONES

Plata de 900 milésimas

SE VENDEN POR SU PESO EN MONEDAS DE PLATA CORRIENTES

Minimum que se vende á este precio:

DOS CUBIERTOS ó UN CUCHARON

Aviso

En el predio Sta. Margarita del término de Villa-Carlos, hace dos semanas se extravió un cordero.

Esperando que si algún colono lo ha retirado lo entregará al payés de dicha finca.

Huéspedes

Se desean para comer ó dormir ó para ambas cosas. Darán razon Cuesta de Deyá núm. 30.

MANZANILLA

Vino generoso especial, tónico y aperitivo de cuatro años.

2'25 PESETAS BOTELLA

A. BLANC, BASTION, 33

Minta comunicativa,
botellitas de un cuarto de litro.

Minta para escribir,
en botellas, tampones y suelta.

Minta para sellar,
azul, encarnada y morada.

Imprenta de M. Parpal.—Bastion, 39.

Pérdida

La persona que haya encontrado un reloj de plata por la calle del Arrabal, que pertenecía á un pobre trabajador, y lo entregue en esta imprenta se le gratificará.

En venta

Lo están las casas de la calle de San Sebastián núms. 43, 45, 47 y 49 que dan de alquiler anual 288 pesetas y se darán por la cantidad de 4 000 pesetas: para informes dirigirse á la calle de Gracia número 129.

Para vender

Lo está la casa núm. 50 de la calle de las Moreras. Para informes en la misma calle núm. 53.

Ensaimadas

al esilo de Mallorca se confeccionan con el esmero que tiene acreditado, la Panadería de la Real Casa, de José Sintés Saura, Plaza del Retiro.

Avisando, se sirven á domicilio

Para vender

Lo está la casa de la calle de la Plana número 13 y 15. Para informes, calle del Cármen número 35

Nodriza

En Alayor hay una jóven, que se le ha muerto su primera criatura de edad de dos meses y desea encontrar otra para amamantar en su misma casa.

Informarán calle de la Reina núm. 15.—Alayor.

Nodriza

H y una que desea encontrar criatura para amamantar. Informes, Santa Cecilia núm. 12.

Nodriza

Una mallorquina de 23 años, leche de mes y medio, desea encontrar criatura para amamantar. Darán razon calle de Alayor núm. 9.

Atun en escabeche

En todo tiempo encontrareis á una peseta la tercia en la calle de S. Roque n.º 7, Botillería de Candela.

Hojas de servicio
Libretas de alquiler
Listas de embarque
Declaraciones de contribucion.

Certificados de origen

Fes de vida

Imprenta de M. Parpal.—Bastion, 39.

Imp. de M. Parpal